

Oficinas y Talleres Sagasta, 55 y Cid, 12
Teléfono. 1621. Apartado, 171
ALICANTE
Un mes 2'50
Provincia trimestre 8'75
EDICIÓN DE LA NOCHE
(Franqueo concertado)

El Luchador

DIARIO REPUBLICANO FUNDADO POR JUAN BOTELLA PEREZ EN 1912

25º Año. Número 8798

Sábado 20 de Marzo de 1937

ALICANTE: Estación invernal superior a todas las del Mediterráneo. Clima incomparable
Temperatura media 17'4

Viva la República!

POSTALES DE GUERRA

CRONICA DE GUERRA

"ALICANTE ROJO"

LA TENACIDAD

Todos los poetas han celebrado la hermosura y la fuerza del ombú, el árbol gigante, adorno y orgullo de la pampa argentina; el único capaz de resistir el choque formidable de las inundaciones que bajan de los Andes. Inútilmente las garras del huracán se agarran a sus ramas para derribarlo; en vano también las crecidas altas de las y cuatro metros, que tapan bosques y avasallan pueblos, chocan espumantes contra su tronco. El ombú solitario no se mueve. Los elementos desafiados contra él podrán despojarse de su corona, pero no quebrarlo, ni siquiera derribarlo. El ombú no se muere. Sembrante a los dedos de una mano, sus raíces enormes, ahincadas hondamente en la tierra, le dan la inmovilidad tremenda de las rocas.

leyendo los partes diarios de la guerra, e nos que siempre se habla del "esón inquebrantable con que las tropas gubernamentales defienden sus posiciones, he considerado que—tanto como la encina y el roble—el ombú merece ser el símbolo del carácter español. Y al decir esto, sobreentendase que aludo exclusivamente al pueblo español—o a los nuestros—porque en el bando contrario ya no hay más que italianos, alemanes, portugueses y moros. Nosotros, en la acónitida, no sabemos distinguirlo, y la explicación de esta debilidad acaso la hallamos en la estructura del agro ibérico: Iberia es muy montañosa y la montaña, a la vez que acorta el campo visual de sus habitantes, modera sus impulsos, y sembró en ellos gérmenes de prudencia. La montaña invita a la quietud. Por la misma razón, el rasgo preminente de nuestros soldados es la tenacidad acorada, la obstinación ciega, el esbozo heroico con que aguantan las arremetidas de las fieras. Pues to a la defensiva cada soldado español vale por diez. Nada le acobarda, ni el frío y cuando es de frívolo y alborotador en las horas de paz lo es de heróico y voluntarioso ante el peligro. ¿Qué los enemigos son muchos? No importa. ¿Qué hace frío? Bueno; ya vendrá el verano. Y si se deseca beber y no hay agua, sufrirá en silencio; y si el tabaco falta se encogerá de hombros. Resignación aséptica, sin duda, de los sedicentes miltarios que dormitan en la subconsciencia del alma hispana, y también del sometimiento incondicional a los escritos que dejó en nosotros el Islam.

Esta capacidad extraordinaria—

extraordinaria que en ocasiones llega a los límites de la analgesia—con que soportamos los sufrimientos peores y más fe en la suprema razón de nuestra causa, nos harán invencibles. La guerra, que empezó siendo civil, se ha convertido—por obra del traidor Franco—en una gesta internacional. So capa de querer pacificarnos, Hitler y Mussolini han invadido nuestro territorio y quieren repartírselo, y actualmente luchan contra nosotros más de 60.000 alemanes a las órdenes del general Von Faupel y un ejército de 100.000 italianos a mando del general comandante Bengozoli. Pero aunque el fascismo continúa, a pesar del control de No Intervención, desembarcando hombres en nuestros puertos, será igual; porque a la larga, esos desventurados mercenarios su cumbrián y su sacrificio sólo servirán para exaltar nuestra victoria y estercolar nuestros campos.

Ninguno de esos dos linajes de adversarios nos llevan ventaja notoria. El alemán es pesado; nació para combatir en tierra llana—la tierra que corresponde a su carácter rectilíneo, hostil a la improvisación—y esta falta de iniciativas hace que los terrenos quebrados le sean enemigos. El italiano supera, con mucho, al alemán, en agilidad espiritual; lo que la estrategia no le enseña, su instinto se lo desentraña, el italiano se parece a nosotros. Pero el italiano, por lo mismo que es más accesible a la improvisación y más exaltado que el español, es menos sufrido. Lo verdaderamente temible del italiano es la acometida primera, el ardor fanático del primer asalto. Si este empujón inicial le proporciona un triunfo, su coraje irá en aumento y será capaz de los mayores heroísmos; de no ser así se desmoraliza rápidamente. El italiano no sabe perseverar. La desgracia le abate, le arruina; al revés del español que se muestra más duro, más terco, más irreducible, cuando con saña mayor el infortunio se ceba en él. Como en el viejo cuento aragonés, el español será siempre el tomo capaz de meter un clavo en la pared, a cabezazos.

Hijos de España... Oponednos a la invasión extranjera con dientes y uñas! Que nadie avasalle esta tierra guardadora de nuestros amores y de nuestros misterios! Afiancémonos a ella como si de las plantas de nuestros pies hubiesen brotado raíces. Imitemos al ombú argentino. Seamos como la hiedra, que muere donde se agita.

EDUARDO ZAMACOIS

Trijueque: un nombre de nuestra independencia

(De nuestro corresponsal en el frente del Centro)

Miles de ojos vueltos hacia la esguardia. Los soldados españoles llevaban muchas noches de combate. Llovía. El frío era intenso. Las gotas se empujaban en la nieve de la meseta, frente a Trijueque. Es o no importaba. Lo que importaba era Trijueque que estaba delimitada con todos los italianos dentro. Pero había que esperar. Ahora puede decirse: Era una cuestión de nervios y los españoles aguantaron más. El frío hundía a los hombres y la lluvia caaba las ropas. Por eso habrá que recordar siempre esta espera de nuestros hombres antes del asalto a Trijueque, para que en la retaguardia se trabaje cada vez más intensamente para ellos y se consigne todo lo que se produzca a esta dirección única: «Soldados españoles, aunque por aquí atrás tengamos que ir cubiertos de periódicos. A la segunda noche de centinela se

encontró en Guadalajara un pequeño depósito de coñac. Al amanecer la nieve comenzó a derretirse. El campo era una laguna. ¡No importaba! Enfrente se movían los italianos, y esto era lo único realmente interesante. Los españoles volvían los ojos atrás: ¿Qué dirán allí de nosotros si no les paramos? ¿Qué dirán...? Han de decir cosas buenas. Es por la tarde y ya se ha dado la orden de avance. A lo largo de muchos kilómetros se desperazan los hombres entumecidos. Toda la artillería italiana comienza a disparar. Cada obús levanta al caer un surtidor de tierra y agua. Pronto un grito general y enardecido cruza todas las líneas: ¡Los italianos corren! ¡Avanzar! ¡Avanzar! Mas esto era lo peor después de aquellas dos noches de nieve y la lluvia. Muchas piernas fallaban. Pero para eso iban los tanques delante.

Los más agotados, los que se caían de rodillas a los cien metros, se encaramaron en los tanques. El primero de todos, aquel viejo Comisario que se encaramó llorando en medio de la carretera porque no podía andar. Los tanques avanzaron aquel día con ruidos de hombres que querían entrar los primeros en Trijueque, a pesar de las cuarenta y ocho horas de frío. En el pueblo redujo antes del amanecer la bandera española. Los españoles estaban cansados pero alegres y satisfechos de haber cumplido su obligación; su enorme y sencilla obligación de salvar la independencia de la patria. En todos los frentes dicen: «Avanzaremos!» Reakmente, nuestro ejército tiene hoy potencia para realizar grandes cosas. Nuestros soldados quieren combatir con los invasores y avanzar.

EN EL AYUNTAMIENTO Reunión del Consejo

Reseña de la sesión celebrada por el Ayuntamiento, el jueves último, presidida por el camarada Rafael Millá. Se confirma el nombramiento al Administrador interino expedido por la presidencia a favor del empleado Antonio Giner Caturia. Se concede la jubilación al peón de la brigada de Saneamiento José Sabater Verdú con una pensión vitalicia de dos pesetas diarias. En el expediente relativo a la constitución y organización de una Casa Cuna, se aprueban los informes favorables de las Comisiones de Fomento y Hacienda.

A continuación se leyó la moción sobre la escasez de moneda metálica divisionaria que insertábamos en estas columnas en nuestro número de ayer. Terminada la lectura la Presidencia se dirigió al Consejo en los siguientes términos: Compañeros de Consejo: Vosotros como yo, habéis podido observar la tenencia de moneda fraccionaria para poder realizar las transacciones. Nosotros hemos podido percibir el malestar que la falta de esta moneda ocasionaba en los mercados y comercios. En las tiendas aparecen cartels en los que dicen que no se pueden realizar ventas si no llevan dinero fraccionado. En el Mercado hay todos los días una continua reclamación ante los compañeros de la Administración municipal para resolver las dificultades que se producen para las adquisiciones. Por otra parte yo he podido observar asimismo que en los comercios se habían entregado a la emisión de vales o bonos con los cuales realizaban las transacciones. Esto es una cosa prohibida por la ley.

Coincidiendo con esto hay una comunicación del gremio de los patronos del comercio en la que invitan a hacer lo mismo que proponemos nosotros. Sabemos que algunos Municipios de fuera de nuestra provincia han tenido que salir ya al paso de las mismas cosas que nosotros queremos evitar y procurando las mayores facilidades que queremos dar a la población. No sé en qué condiciones pueden haberse hecho las emisiones por otros municipios, pero yo he querido rodear de todas las garantías lo que tengamos que hacer, de tener respaldados los certificados que pongamos en circulación, con la garantía de su cumplimiento al refrendo del Gobierno y cuando el Ministro de Hacienda nos autorice se pondrán en circulación estos certificados.

De todos modos, habremos demostrado que nos preocupamos de los problemas que surgen y que los resolvemos. Si no hay necesidad, no la haremos, pero en caso contrario acordaremos inmediatamente la emisión de vales que vosotros aprobáis en principio la

proposición que acaba de leerse. Poyada, se adhirió a esta moción que es una necesidad sentida y se trata de aliviar una situación de angustia en materia de transacciones. Es evidente que el pueblo mismo lo está pidiendo a gritos. Nosotros, sino inventamos nada damos la sensación de que seguimos el ritmo de las cosas y no nos estancamos. La propuesta es legal y además está rodeada de todas las seguridades, de manera que no se puede dudar. Que se consulte para rodeadnos de las garantías necesarias y rápidamente lanzar la emisión si nos autoriza el Ministro. Carratalá, pide la palabra para decir que tenga en cuenta la Presidencia que para el primero del mes próximo saldrá nueva moneda acuñada de todas formas se pueda llevar a efecto la consulta, aunque desde luego no niego la falta que está haciendo esta moneda fraccionaria y la necesidad de remediarla, pero repito que antes que nosotros lo hagamos saldrá la moneda necesaria del Banco de España.

Por unanimidad queda aprobada en sus propios términos la moción de la Presidencia. En el periodo de ruegos y preguntas el camarada Francisco Carbonell en nombre de la minoría socialista solicita se le faciliten los antecedentes relativos a la concesión de la Medalla de la Ciudad al Alcalde de Orán Mr. Lambert para formular una propuesta sobre dicha distinción. La Presidencia hace constar que dichos antecedentes ya fueron facilitados al compañero Pascual Ors, con el fin de que ahora quedará resuelto dicho asunto.

Santiago Martí, solicita que se amplíe la revisión a todas las Medallas concedidas y a propuesta de la presidencia se conviene en desear y resolver en primer término el caso del Abate Lambert sin perjuicio de estudiar todas las concesiones por sí proceda anular alguna de ellas. Con lo cual, no deseando hacer uso de la palabra ningún otro compañero, se levantó la sesión a las 8 de la tarde.

El nuevo Administrador de Rentas Públicas

Hemos recibido un atento saludo de don Federico Marsell Bergez participándonos haber tomado posesión del cargo de Administrador de Rentas Públicas y formulando ofrecimientos que agradecemos muchos y a los que correspondemos muy gustosamente poniéndonos a su disposición en todo aquello que podamos ser útiles.

Ministerio de Trabajo y Previsión Importante Decreto

A la ascensión política del pueblo, que de elementos subordinados ha pasado a ser factor decisivo en la defensa de la República, por la cual está dando generosa y heroicamente su sangre, debe corresponder una ascensión social para la que no son marcos suficientes las disposiciones legales de protección a los trabajadores. Urge ensanchar estos moldes, sobre todo en lo que se refiere a la política de Previsión, para que los Seguros sociales sean dignos de las necesidades y de los méritos de los trabajadores. Esto es lo que se propuso en mil novecientos treinta y dos el entonces Ministro de Trabajo señor Largo Caballero al dar al Instituto Nacional de Previsión el encargo de redactar un proyecto de Ley de unificación de Seguros sociales mediante el cual se hubieran reformado los de vejez y maternidad existentes e implantado los de invalidez, muerte y enfermedad. Pero ni el momento actual en que aún está ocupada por los facciosos una parte del territorio nacional, ofrece la normalidad que requiere reforma tan completa, ni el proyecto elaborado sería suficiente, que lo ha sido con el criterio de no imponer al Estado aportaciones sensiblemente superiores que aquellas a que estaba obligado por la legislación de Seguros sociales triada en mil novecientos diez y nueve.

Peró si no es prudente acometer la obra integral, es sin duda, necesario comenzar, de modo inmediato, con lo más urgente y viable; las pensiones de vejez, y ante la actual situación y conducta de prebajo no caben aserciones ni regalones por parte del Estado, ya obligado por la Constitución de la República, que debe considerarse como una de sus más justas y apremiantes deudas, el pago de esas pensiones. Desde hace años se viene pidiendo la elevación a seis mil pesetas del tope de cuatro mil fijado para la retribución de los asegurados en los Seguros sociales. El no acceder a ello, no sólo ha privado de los beneficios del Seguro a millones de trabajadores, sino que al elevarse los salarios, ha dado lugar a que muchos patronos, legalmente den de baja a los trabajadores en cuanto los salarios exceden de cuatro mil pesetas, con lo cual se está desmoronando una apreciable masa de los asegurados en el Retiro Obrero obligatorio.

Es un hecho también que este Régimen no ha tenido atractivo bastante para los obreros, no sólo por ver retemora la concesión de pensiones que, según la legislación de mil novecientos diez y nueve, no han de comenzar hasta el año 1941, sino porque no podían pasar normalmente de la peseta diaria. Debe, pues, reformarse el Régimen de manera que todos los trabajadores asegurados, desde el momen-

Trincheras de corazones

Todos sus componentes, alicantinos; el Batallón «Alicante Rojo», en los frentes de Castilla la Nueva, ha dado el ejemplo de heroísmo, de patriotismo que había que dar para defender en seco el avance de la invasión italiana. Gallardamente, los bravos soldados alicantinos, avanzaron hasta ponerse frente a las bestias metálicas que suponen los tanques italianos. Y aunque trituraron trincheras las máquinas de guerra, aunque la muerte, ferocemente sévica, aniquilaba y destruía cuanto hallaba ante su paso, «Alicante Rojo» resistió, aguantaba la feroz embestida, dificultando a los italianos la operación, dando tiempo a nuestro mando a enviar refuerzos.

Detenido el avance de manera tan brava, tan de sacrificio, tan de valientes, los proyectos italianos se malbarataron. «Alicante Rojo» se propuso defender el avance, adormecer el ataque hasta que llegasen nuevas fuerzas republicanas, y lo consiguió. Han caído muchos valientes del batallón Alicante Rojo, escribiendo con su sangre y su juventud, altanaramente ofrendada, la página más heroica y brillante del liberalismo español. Así son los hijos de Alicante, la ciudad que siempre respiró aires liberales y en cuya conciencia está el imperativo del deber, y en su corazón el dolor de tantos y tantos mártires de la libertad que dieron su sangre por ella.

Una de las más brillantes páginas de esta guerra de invasión, de esta gesta de nuestra independencia, es la actuación del Batallón Alicante Rojo en los frentes de la Alcarria. EL LUCHADOR, sinceramente emocionado, henchido de alicantinismo, saludó en esos bravos soldados del Alicante Rojo, caídos por defender la integridad de la patria, a sus héroes y mártires más queridos, y entre ellos, a uno que compartía con nosotros los trabajos en este diario. Nos referimos a Vicente Soler entusiasta antifascista, que llevado de su acometividad, de su bravura y de su pujante juventud, quiso ofrendar su sangre en holocausto de las libertades del pueblo. El recuerdo impercedero estará siempre en nosotros y la gallarda actuación de esos bravos soldados del Batallón Alicante Rojo figurará siempre como la mejor rosa de nuestra defensa de España.

Unimos nuestro sincero dolor al que en estos momentos siente Alicante entero por los caídos en los combates de la Alcarria. Reiteramos nuestro afecto a quienes ahora lloran la pérdida de sus seres queridos, y afirmamos que Alicante mediante esa actuación del batallón que lleva su nombre se siente orgulloso de haber dado a la causa antifascista hombres de tal temple y sacrificio. Héroes del Alicante Rojo; este diario se inclina ante vuestro recuerdo.

lo en que cumplan la edad de retiro, fias. Las recaudaciones íntegras estarán destinadas para este fin, así como también el «Allavoz del Frente», cede también su liquidación del Teatro Principal e igualmente cooperan a este beneficio las Empresas de todos los locales, y el Personal de los mismos. ¡Por Madrid! ¡Por los heroicos defensores! ¡Viva la República y el Frente Popular!

El Comité, C. N. T. y U. G. T.

PROPAGANDA REPUBLICANA

De Tibi

Anoche, ante enorme concurrencia, dió su anunciada conferencia el corresponsal Antonio Eulogio. Destacó los puntos más salientes de los acuerdos tomados en el último congreso nacional del partido en Valencia, marcando muy acertadamente la posición republicana en los momentos actuales. Hizo un llamamiento a la cordialidad entre los grupos antifascistas de la localidad para que, olvidando pequeñas cosas, colaboren hondamente en la gran obra de conjunto que ha de dar el triunfo a nuestra causa.

Fué muy aplaudida su disertación y, ante el gran entusiasmo de los reunidos y su fervor republicano, anunció otra charla para el próximo jueves que correrá a cargo de Manuel Pomares Menéndez, también propagandista de Izquierda Republicana. CORRESPONSAL

El Presidente del Consejo felicita al jefe del ejército del Sur

Valencia, (teléfono). — El Presidente del Consejo de ministros y ministro de la Guerra dirigió ayer el siguiente telegrama al coronel jefe del ejército de operaciones del Sur. «Profundamente emocionado por la abnegación y heroica resistencia de los luchadores de frente de Pozoblanco, felicito a vuestra por moral elevación de esas fuerzas, y ruego transmita mi felicitación a los combatientes del Sur y a los gloriosos jefes Pérez Salas y Blanco. Con el esfuerzo de los hombres del Sur y el heroísmo de los defensores de Madrid, el ejército de la República va forjando la libertad de pueblo y la independencia nacional. — Francisco Largo Caballero.

Junta de Inspectores de la Primera Enseñanza de Alicante

La Dirección de Primera Enseñanza ha comunicado a esta Inspección que en atención a las circunstancias actuales, el Ministerio ha dispuesto la suspensión de las vacaciones de primavera en las Escuelas Nacionales, Inspecciones de Primera Enseñanza y Escuelas Normales. Lo que se publica para conocimiento de los interesados y efectos oportunos. Alicante a 18 marzo de 1937.—El Inspector-Jefe, Juan Iniesta Cuguerella.

La suscripción pro nuevo Komsomol

Este Comité Nacional, ruega a todos los Comités Provinciales, locales, unidades del Ejército, Sindicatos y, en general, a todas aquellas Entidades que hayan abierto suscripción, para contribuir a la magna obra de construir un nuevo Komsomol nos notifiquen las cantidades que tienen recaudadas hasta la fecha, de tal manera que, es de darle, nos sea conocido, lo más tarde, el día 24 del actual, para lo cual aconsejamos, como el más rápido de los medios, el envío de un telegrama a estas oficinas, Plaza de Mesón Millá número 4, Valencia. EL COMITE NACIONAL

La Unión sindical de Cafés, Bares, Bodegas etc

Para su inserción recibimos de «La Unión sindical de Cafés, Bares Bodegas etc» la siguiente nota que con gusto publicamos. «Reunidos en Junta General Extraordinaria y después de examinar el proyecto de la Industria que las centrales sindicales U. G. T. y C. N. T. de acuerdo con el Gobierno han estudiado para la buena marcha de la Industria en general, esta entidad ha acordado, por estar conforme con el expresado proyecto, disolverse cambiando para ello los preceptos contenidos a tal fin en su Reglamento»

